

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franqueo.
NÚMEROS SECRETOS 10 CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y gacetas, línea 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, sábado, 14 de Agosto de 1886.

N.º 1.540.

Correo de hoy

LA REPÚBLICA FRANCESA

Nada tan concluyente como las pruebas numéricas.

Ya pueden aguzar el ingenio los monárquicos para combatir al gobierno republicano que felizmente tienen nuestros vecinos de allende los Pirineos; todo cuanto digan lo destruyen los hechos que la estadística pone de manifiesto.

No diremos que la república haya resuelto en Francia todos los problemas político-sociales; tal vez deje mucho que desear la marcha de los gobiernos que se han sucedido en el poder desde la catástrofe de Sedan, pero aun así la gestión republicana supera en grado extraordinario á la gestión monárquica, no solo de Francia, sino del resto de Europa.

España, en primer lugar. Mientras la república francesa ha realizado los milagros que van á continuacion, en España pensamos en asegurar al rey niño un sueldo de siete millones de pesetas al año y constituye un acontecimiento que ocupa á cierta parte de la prensa, la confeccion de los primeros zapatitos del rey.

Y ocurre que antes de ponerse los primeros zapatitos S. M. ha cobrado más de un millón de pesetas.

Leamos ahora algunos datos demostrativos de la prosperidad creciente de la nacion vecina desde 1867 hasta la fecha:

Instruccion pública.—El presupuesto en 1869 era de 23.669.000 francos. En 1886 es de 165 millones. La república ha aumentado este importantísimo servicio en 141.400.000 francos.

Escuelas.—La República, en el tiempo que lleva de existencia, ha construido de planta 12.760 edificios destinados á escuelas; ha modificado, mejorándolos y adaptándolos á los sistemas de enseñanza modernos, 10.018 y ha adquirido para distribuirlo en todo el territorio el material completo de enseñanza para dotar á 15.000 establecimientos.

Agricultura.—Desde 1869 se ha aumentado el presupuesto destinado á fomentar los intereses agrícolas en 8.200.000 francos.

Caminos vecinales.—En 1869 había en toda Francia (excluyendo la Alsacia-Lorena) kilómetros 245.846 en explotacion. En la actualidad hay 377.200. La república ha construido en 17 años 131.354 kilómetros de estos caminos, tan necesarios á las poblaciones rurales y al movimiento de las compañías de ferrocarriles.

Canales.—Este medio de transporte, el más económico de todos los conocidos, se ha aumentado en el mismo periodo en 1.481 kilómetros.

Ferrocarriles.—La república ha abierto á la explotacion la fridera de 12.282 kilómetros de ferrocarril, y

continúa abriendo constantemente nuevas vías. En 1869, la red de las vías férreas francesas recaudó la suma de 696 millones de francos. En 1885 se recaudaron 1.100 millones.

Carbon de piedra.—El consumo de carbon es uno de los signos característicos de la vitalidad industrial de un pueblo. En 1869 fué de 21 millones de toneladas; en 1882 llegó á 31 millones. Es decir, un aumento de 47 por 100.

Correos y telégrafos.—En los buzones de Francia se depositó en 1869 la cantidad de 629 millones de cartas. En 1883 llegó á la cifra de 1.216 millones, ó sea el 93 por 100 de aumento. Los despachos telegráficos rindieron al Tesoro de la nacion en 1869, 5.858.635 francos; en 1883 se elevó esta recaudacion á 50 millones 315.712 francos, aumentando, por consiguiente, en 346 por 100.

Cajas de ahorros.—En nada se conoce como en esta institucion, el estado de la fortuna particular de un pueblo. En 1869, las Cajas de ahorros tenían una existencia de 711 millones de francos, correspondientes á 2.130.000 impositores. En 1884 esta existencia subió hasta la enorme cifra de 5.049.000 individuos. El aumento fué, por lo tanto, de 288 por 100.

La Hacienda pública.—La monarquía y el imperio dejaron á los gobiernos republicanos la pesada carga de 20.000 millones de deuda que exigen cada año, solo por intereses, 748 millones de francos.

La riqueza de Francia.—El valor de las sucesiones en 1869 fué de 3.637 millones de francos; en 1883 fué de 5.242 millones, es decir, un aumento de 2.000 millones, á pesar de la pérdida de dos provincias, de haber pagado las deudas creadas y de haber satisfecho la enorme indemnizacion de guerra.

(Mercantil Valenciano)

De El Diluvio:

Madrid 11 de Agosto.

Digo hace tres días: el señor Moret se encarga de la cartera de Gobernacion durante la ausencia de don Venancio. Dada la imaginacion del ministro de Estado y su manomanía por las conspiraciones, no nos faltarán motivos para reir, pues tratará de hacernos creer que vivimos sobre un volcan y que la famosa hidra procurará levantar algunas de sus múltiples y asquerosas cabezas. Esto digo y los sucesos han venido á confirmar mi suposicion.

Hoy no se habla más que orden público: ¿qué pasa en Barcelona? ¿Qué en Zaragoza? ¿Y en la frontera francesa? ¿Dónde está Ruiz Zorrilla? Hé aquí las preguntas que todo el mundo se hace, contestando á ellas cada cual, segun su humor. Como los asuntos están agotados y no hay nada nuevo, los periódicos se extienden en largas consideraciones sobre el tema del orden público para llenar cuartillas y entretener con algo á los lectores. Por lo demás, nadie cree en que corra peligro la conservacion del orden, y sobre todo que el señor Ruiz Zorrilla trate de dar ningún golpe.

He dicho que nadie cree en que se pueda perturbar la tranquilidad pública, y no es del todo exacto: el Go-

bierno abriga temores, porque ve fantasmas en todas partes y los dedos se le antojan revolucionarios. Contribuye á esto, á mi entender, por una parte la fuerte imaginacion del ministro de Estado, por otra la poca confianza que el Gobierno tiene en sí mismo, y por último, en la mala policia de que dispone el ministro de Estado. Y digo esto por las especies que han circulado y que son precisamente de origen oficial, sobre si el señor Ruiz Zorrilla había estado en Barcelona dos días, y que antes había tenido una conferencia en la frontera con varios emigrados. Tambien se ha dicho, con referencia á noticias oficiales, que el jefe del partido republicano-progresista se dirigía á la frontera y lo habían sorprendido las autoridades francesas, haciéndole regresar á París. Repito que esto no es más que fantasmagoría pura y que tiene ó debe tener origen en los malos informes que al señor Moret dá la policia. Me afirmo en esta creencia lo que sabemos ocurría en la época en que el Sr. Moret era ministro de la Gobernacion, cuando la izquierda. Estaba el infeliz Mangado en Ginebra, y el Sr. Moret llegaba al Consejo de ministros, diciendo con gran misterio. Estamos perdidos; los agentes que tengo en la frontera me informarán que Mangado se dirige á Valencia, y á esta fecha debe estar allí. Otro día le decían que estaba en Barcelona, y así justificaban el dinero que chupaban aquellos agentes, con noticias de este calibre.

Hoy ocurre lo mismo: el Sr. Ruiz Zorrilla no se ha movido de París, ni piensa en moverse, y ya le suponen en una parte, ya en otra.

De todo esto resulta una verdad: que el dinero que se gasta en esa policia debía emplearse en cosas más importantes.

Y basta ya de orden público y de fábulas en que nadie cree.

Mañana saldrá para la Granja el general Martínez Campos.

Segun informes que tengo por autorizados el Sr. Salamanca va al real sitio, única y exclusivamente con objeto de despedirse de su señora para emprender despues su anunciado viaje por Valencia, Cataluña, provincias del Norte y el extranjero.

Me aseguran que Martínez Campos no está muy dispuesto á transigir con Camacho. El general de Sagunto, suponiendo que si á él le llamara la reina y le encargara de formar ministerio, ha dicho que nunca aceptaría á Camacho como ministro de Hacienda, porque entiende que con éste no hay ministerio estable posible, dado su carácter y sus planes sobre venta de los montes. Si esto es verdad, no lo sé; solo puedo decir que quien me lo ha contado es amigo de Martínez Campos y persona seria.—F. M.

Madrid 11 de Agosto.

El orden público inalterable: varios ministros tomando aires nacionales ó extranjeros, hartos de trabajar en bien del país; los centros políticos sin murmuradores que presten siquiera una noticia al subido interés de escucharles con paciencia, y que dé ocasion á una carta.... Tanta felicidad no la merecen los correspondientes á diario; pero pre-

ciso es resignarse con ella y escribir.

No hay Consejo de ministros. Se había anunciado por los periódicos de la mañana, pero lo que dice don Práxedes, ¿para qué hemos de reunirnos si estamos cinco en Madrid y nos entendemos sin hablarnos? Todas las cuestiones de más importancia están resueltas, en el sentido de no despacharlas nunca; lo único que reclama nuestra actividad es deshacer la obra de Camacho, y ya tiene Puigcerver omnímodas facultades para ello. El renovará el alto personal y el subalterno para servir á los amigos menesterosos y á los amigos de los amigos que amenazan con disidencias; él alterará de tal manera los planes financieros de don Juan Francisco, que no habrá quien los conozca, ni el mismísimo Aguilera (don Alberto); él, en fin, nos sacará de penas complaciendo á todo bicho viviente. ¡Pues bonito género tiene Lopez para aguantar bromas de nadie!

Algo de esto dice el presidente, sino todo, cuando se le ha preguntado esta mañana si había Consejo de ministros. Lo único urgente, repito, lo único, que priva es la cuestion del personal del ministerio de Hacienda, y calcúlese como estarán los empleados del mismo. El pánico cunde por todas las dependencias; no se habla más que del futuro jefe y se citan cien nombres para cada una de las direcciones. Esto tiene la ventaja de que nadie está en su puesto en tanto que se discuten los propósitos que se atribuyen á cada uno de los candidatos que se citan; y que se trabaja todo lo menos que se puede, aunque en circunstancias normales ha ocurrido casi siempre lo mismo. La combinacion resultará al fin, en lo que reste de semana, con lo que nada habrá ganado la administracion y si perdido el contribuyente con las jubilaciones y cesantías que han de resultar.

Ignórase si el general Salamanca marchará mañana á San Mdefonso, ó aplazará su viaje hasta que emprenda el mismo camino el presidente del Consejo. Este no puede moverse de aquí por ahora, á causa de que el ministro de Estado é interino de la Gobernacion se encuentra delicado de salud y el señor Sagasta tiene que dedicar algunas horas á los asuntos más urgentes del último departamento expresado. Calcúlase qué podrá trasladarse á la Granja á principios de la semana próxima, para sustituir al señor Alonso Martínez cerca de la corte.

Y no hay más que merezca referirse y que no puede ser ménos. Esperamos el día de mañana que ojalá no sea tan funesto para los correspondientes como el presente.—R.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Liberal

Paris 10 de Agosto.

Los nuevos diputados del Reino Unido han venido á tomar el aire del palacio de Westminster, han nombrado su presidente, han escogido sus sitios, asunto que no deja de tener su importancia, y se han aplazado para el 19 del presente mes. Solo ese día, se puede decir que la sesion empezará verdaderamente con la lectu-

ra del discurso del trono. Este discurso diferirá esta vez probablemente de la vanalidad ordinaria de las arengas que los primeros ministros de las monarquías constitucionales hacen recibir á sus soberanos cuando se inauguran las sesiones parlamentarias. La reina hablará de la cuestión urgentísima de la Irlanda, y como lo que dirá la Reina, es Lord Salisbury el que lo habrá escrito, tendremos así algunos datos sobre las ideas y los proyectos del nuevo jefe del gobierno inglés.

Es imposible, en efecto, que Lord Salisbury se mantenga callado por completo hasta el mes de febrero próximo, término que ha fijado para la presentación de un proyecto completo, relativo á la Irlanda. Los impacientes no se hallan solamente en la Cámara de los Comunes; el pueblo irlandés tiene también prisa de saber lo que los proyectos de monsieur Gladstone serán en manos de su sucesor. Los acontecimientos de Belfast prueban que es tiempo de hacer, ó por lo menos de prometer algo. Si se espera demasiado, los habitantes de Belfast podrían encontrar imitadores demasiado numerosos para la seguridad del imperio británico.

El Consejo superior de la Instrucción pública había encargado á una comisión de redactar el informe sobre el proyecto de reforma de la enseñanza. Este documento acaba de salir á luz. Está redactado con mucho esmero y resueltamente hostil al proyecto presentado por el ministro. Todo se reduce á aceptar dos tipos de enseñanza, en vez de uno, dos tipos entre los cuales las familias escogerán libremente, y entre los cuales la Universidad de Francia mantendrá la mayor igualdad en la balanza.

Tenemos anunciado que el Papa ha escogido como delegado apostólico y ministro en Pekin á Mgr. Agliardi. Es el prelado joven, activo, inteligente, que acaba de arreglar en las Indias, á la satisfacción de los ingleses el negocio de Goa. Se trataba de librar de la supremacía del metropolitano portugués de Goa las diócesis situadas en el territorio de las Indias inglesas. No hay duda que en su misión, Mgr. Agliardi ha contratado con las autoridades inglesas que servía, las más íntimas relaciones y que encontrará en Pekin sus amigos los ingleses ocupados en servir intereses muy distintos á los de la Francia.

La estancia de M. Grevy en Montsons-Vandrey se prolongará hasta el 20 de Setiembre. Ha manifestado el deseo de dar varias grandes comidas á las autoridades militares y administrativas de la región. M. Pasteur debe salir antes del final de la semana para ir á pasar unos días en casa del Presidente de la República.

En su última sesión la Academia de ciencias morales y políticas ha concedido, sobre el premio Felix Beaujour, una recompensa de 3.000 francos á la memoria que llevaba por epígrafe: «Extirpación del corazón humano los vicios que lo devoran y habéis destruido la principal causa de la indignancia.»

Se acaban de designar los individuos de las cinco academias del Instituto encargados de pronunciar discursos en la sesión pública anual del 25 de Octubre próximo. M. Zeller, de la Academia de ciencias morales y políticas hará el discurso de apertura como presidente del Instituto por el año 1886.—Francisco Coppee, en nombre de la Academia francesa.—El marqués Hervey de

Saint Denis, en nombre de la Academia de inscripciones y bellas letras.—M. Grandidier, en nombre de la Academia de ciencias—y M. Charles Gounod, por la Academia de Bellas Artes. Ya se ve, por la elección de oradores, que la sesión solemne de Octubre será particularmente interesante.

El ilustre sabio Chevreul va á cumplir cien años y está fuerte y en perfecta salud. Según tenemos dicho, se ha instituido un comité para celebrar su centenario. En este comité de iniciativa, que cuenta con el concurso de todos los ministros, figuran los nombres de MM. Pasteur, Frémy, Milne Edwards, Daubrée, de Quatrefages, etc. de todos los miembros de la Academia de ciencias pertenecientes al *Museum* de historia natural, etc. etc. M. Joseph Bertrand el ilustre sabio, vendrá á la fiesta, no á título oficial, sino como suscriptor, como amigo, como *estudiante*. La fiesta se celebrará el 1.º de Setiembre, á fin de no cansar demasiado á M. Chevreul, que será festejado el 31 de Agosto por la Sociedad nacional de agricultura, de la que es presidente, por el *Museum*, por el Instituto, etc. Esta fiesta de la prensa que se prepara será una solemnidad verdaderamente popular, nacional, abierta á todos los admiradores del ilustre sabio, decano de los estudiantes de Francia.

Negocio Cutting

Negocio que se complica. Un parte de New-York del 9, anuncia que un cierto número de insurrectos han pasado la frontera, y que se ha enviado caballería para perseguirlos. Cutting ha sido conducido hoy á Chihuahua. Temiendo que lo maten en el camino, ha pedido la protección de Texas. Si las hostilidades comienzan, los voluntarios del Texas atacarán la ciudad de «El Paso», que está sin defensa.

Viena 9 de Agosto.—La alianza austro-alemana renovada en Kissingen entre M. de Bismarck y Kalnoky, va á recibir en Gastein la sanción de los soberanos respectivos de los dos países. Parece que la adhesión de Rusia depende del resultado de las negociaciones entabladas desde hace algunos días entre los gabinetes interesados. Se cree que el punto esencial de las negociaciones pendientes reposa sobre una demanda de Rusia, que desea ver reconocer por sus dos poderosos aliados su derecho de intervención moral y efectivo en los negocios de la Bulgaria y de la Rumelia. La política austro-alemana concerniente á la Rusia no es negativa ni hostil, sino moderada y animada del deseo de evitar toda acción que fuese de naturaleza á amenazar la paz.

El diplomático inglés M. White, antiguo ministro plenipotenciario en Bucharest y encargado de negocios en Constantinopla va á llegar á Gastein para tratar de la reconciliación de la Bulgaria y de la Servia, reconciliación que se ha hecho muy urgente en presencia de las relaciones poco cordiales que existen entre los dos países. Durante la entrevista de los emperadores de Austria y de Alemania en Gastein, se ha notado mucho que durante esta entrevista, el príncipe de Bismarck y el conde Herbert, se quedaron modestamente en la sala de fuera con los demás invitados.

A la llegada á Gastein del Emperador Francisco-José, la sociedad de la ciudad salió á su encuentro presentándole un gran número de rosas blancas. El príncipe Guillermo vino en nombre de su abuelo para felicitarle. A las ocho y media el emperador de Austria, acompañado del

príncipe Guillermo volvió al palacio de Bams y tomó el té con el emperador Guillermo. A las nueve y media se volvió á su hotel, saludado por las aclamaciones de la multitud.

Cartas particulares llegadas por el último correo de Indo-China dan la noticia de que la salud del residente general M. Paul Bert está bastante alterada y necesitaría tal vez un reposo absoluto. Los ingresos de las Aduanas en el Tonkin durante el mes de Julio han producido 300,000 francos.

Telegrafían de New York al «Standard» de hoy que dos imitadores de M. Graham han bajado los rápidos del Niágara en un tonel semejante al suyo. M. Graham debe renovar su experiencia, empezando por tirarse al río, desde lo alto del puente suspendido, es decir á 200 piés. Sus dos rivales declaran que si le sale bien, probarán también la experiencia.

Telegrafían de Londres que la llamada Mary Anne Britland, condenada á muerte por haber asesinado, en el mes de Mayo último la mujer Dixon, en Ashton y envenenado su marido y su hija poco después, ha sido ahorcada ayer mañana en la prisión de Strangeway, en Manchester. Ha confesado sus crímenes. Al subir al cadalso sostenida por dos guardianas de la prisión, lloraba é imploraba su perdón.

Un drama conyugal

Hé aquí nuevos detalles sobre el crimen de que hablamos ayer. Luisa Pernin, casada con Tabart, florista, vivía separada de su marido, que después de haber tenido pruebas de su mala conducta estaba en instancia para obtener el divorcio. Luisa que preveía el resultado decidió vengarse antes. Ella tenía 27 años, el marido 29. El trabajaba asiduamente y su conducta era excelente Desde que tomó la resolución enérgica de divorciarse, la mujer no cesaba de acusarle pidiéndole perdón. El marido no le hizo caso. Ayer á las dos Labat salía de su oficina para hacer un recado. Su mujer apareció en la puerta cochera.—¡Ah, quieres divorciarte, gritó, pues ahí tienes! Y le tiró á quema ropa un tiro de revólver. El marido cae con el corazón atravesado.

Ultima hora

Belfast 10 Agosto.—La lucha continúa. Veinte muertos y trescientos heridos.

Bolsa

4 1/2 0/0 109'35.—3 0/0 82'70.—Exterior 61'00.—Norte España 386'25.—Zaragoza 380'00.

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Madrid 12, 11 m.

Se asegura que las sesiones de las Cortes se reanudarán á últimos de octubre próximo para volver á suspenderse á mediados de diciembre, y que en enero del año próximo se discutirán los presupuestos que presentará el señor Lopez Puigcerver, junto con otros proyectos.

Madrid 12, 4-30 t.

Nueva York.—Según se dice en un parte telegráfico procedente de la Habana, se ha descubierto un déficit de 150,000 duros en los fondos que se hallan bajo la inspección de las oficinas de la Deuda.

Paris 12, 6-15 t.

El sábado próximo se reunirá en el ministerio de Negocios extranjeros un Consejo de gabinete bajo la presidencia de M. de Freycinet. Créese que dicho Consejo se ocupará en la cuestión relativa al nombramiento de un legado apostólico cerca del gobierno de Pekin.

El «Temps» sostiene que continúan las negociaciones entre la cu-

ria romana y el gobierno francés acerca del carácter que tendrá la comisión encargada al representante del Vaticano, y añade que, según todas las probabilidades, las referidas negociaciones durarán todavía algún tiempo.

Se había anunciado para hoy una reunión de obreros sin trabajo en la plaza de la Bolsa, y con este motivo se han tomado algunas precauciones para impedir que se altere el orden, pero por ahora no ha habido ninguna manifestación.

Berlin.—El Emperador Guillermo ha regresado á Babelsberg y disfruta de una perfecta salud.

Madrid 12, 6 t.

Dicen de Londres, que continúa la lucha en Belfast á pesar de las precauciones tomadas para evitar que hubiera lucha en el entierro del niño muerto en los combates del domingo. Las turbas protestantes hicieron fuego sobre la comitiva del entierro, causando varios heridos. El desorden propagóse rápidamente, haciendo fuego la policía y las tropas sobre los grupos. El combate duró todo el día, retirándose las tropas y ocupando los puntos principales de la ciudad. Los amotinados continúan en la misma actitud. Es probable que se disuelva el cuerpo de policía, á quien el pueblo hace responsable de tantos desastres.

Los socialistas de Bruselas procesados como incendiarios, han sido condenados veinte á quince años y doce á siete años de reclusión, siendo absueltos seis.

Madrid 12, 6-15 t.

La prensa gaditana continúa una ardorosa defensa de la Compañía Transatlántica; lamenta la conducta del ministro de Marina, y cree que los aplazamientos servirán solo para empeorar su situación.

En la conferencia de los señores Sagasta y Martínez Campos, éste estuvo tirante y quejoso de la conducta descortés que se ha tenido con el señor Camacho. Es probable la ruptura de las relaciones políticas entre ambos.

El señor Moret continúa enfermo en la Granja.

El señor Sagasta ha aplazado su viaje.

Es inexacto lo de la indisposición de la regente, que goza por el contrario de buena salud.

Es probable que se modifique la organización del Circulo Militar; de que es presidente el general Salamanca y cuyo prestigio se mira con recelo.

Se acentúan los rumores de alteración del orden público.

En los círculos autorizados se les niega fundamento.

MAHON

Nadie menos que el «flautin» puede quejarse de que algunas veces, muy pocas, nos permitamos hablar de negocios judiciales, cuando el da cuenta de todos los fallos de causas criminales y hasta ha llegado al extremo de tratar de *este* Juzgado, con la misma franqueza que si hablara de cosas de su redacción.

Hicimos la pregunta sobre el depósito, que tanto se le ha indigestado al «flautin» (no el depósito, sino la pregunta, entendámonos) con el mismo derecho con que él se apresuró á *notificar* á nuestros queridos amigos de la junta del Censo y á sus familias, que había llegado el momento de instruir su sumario contra ellos.

Si al «flautin» le agrada hablar de fallos y otros asuntos judiciales ¿porqué había de privárenos á nosotros de hablar de depósitos? Privilegio ó monopolio sería esto que no podemos reconocer á nuestro *carísimo* colega.

Por lo demás, cuando el autor del suelto de ayer que motiva estas líneas cree que P. B. son las iniciales del que escribió la pregunta, es ello una prueba inequívoca de que se figura quien es el molesto preguntón; y no se necesita de gran caletre para saber que cuando esto sucede, cuando el que se siente agraviado conoce ó piensa conocer al autor del agravio, no le pide explicaciones en la prensa, sino por otros medios muy diferentes.

Llamamos la atención del Sr. concejal encargado de los empedrados, acerca el mal estado en que se encuentra el piso de la calle del Arraval, principalmente el trozo que media entre las de los Frailes y del Horno.

Como dicho trozo de calle es sin duda alguna, en esta época de recolección de cereales, el más transitado de esta ciudad por caballerías y carruajes, no pasa día sin que no suceda algún percance que si hasta hoy no ha sido de consecuencias, puede el día menos pensado ser ocasión de lamentables desgracias.

Rogamos pues al Sr. concejal en cargo, que cuanto antes dé las órdenes oportunas para que se recomponga al empedrado de la calle en cuestión.

Sr. Alcalde: Los carros de limpieza continúan sin novedad molestando á la población entera con el incienso que esparcen á todas horas.

¿No hay medio de evitarlo?
Nosotros creemos que sí.

Folletín de El Liberal 4

HISTORIA DE MI CAUSA

por el
PRESBITERO CAYETANO GALEOTE

(Continuación)

cuenta con seguridad más que conmigo, no vuelva usted á hacer más esto, que yo no se lo tolero y sepa usted que por mi honra, llego á allí...

—¡Jesús, Jesús!—D. Cayetano contestó.—¡Nunca creí que tuviese usted un genio tan fuerte!..

—D. Nicolás, yo lo que tengo es dignidad y vergüenza; dígame en que he faltado; nunca ha tenido usted que hacerme la mas leve advertencia; yo no soy adulator y bajandino; yo con mi puntual asistencia á todo y ofrecimientos, le he manifestado á usted mi mayor gratitud, pero no espere nunca de mí humillaciones indignas y bajas, queriéndome humillar por los cincuenta duros que me dió, en nombre de una señora, para mi familia, cuando les terremotos; eso es ser poco caballero; en mí no encontrará usted mas que un presbítero, de quien ha dispuesto y puede disponer, obrando con buena fé y dignidad, y sabe usted yo le sirvo, no solo porque tengo gusto en ello,

El calor continúa molestandonos de una manera horrorosa. A pesar de ello, y de lo predispuesto que nuestro organismo se encuentra en esta estación á contraer ciertas afecciones, sobre todo del tubo digestivo, la salud es excelente en esta población como lo prueba el hecho de que en lo que va de mes no se han registrado mas que dos ó tres defunciones.

Pocos momentos antes de las 8 de la tarde fondeó ayer en nuestro puerto el vapor-correo «Menorca». A su llegada se dispararon desde bordo algunos fuegos artificiales y se encendieron luces de bengala.

El buque venía empavesado.

Se ha repartido el cuaderno núm. 50 de la «Historia de la isla de Menorca», por D. Pedro Riudavets.

Esta noche se verificarán nada menos que cinco bailes públicos; dos en la calle del Castillo, uno en la del Cos de Gracia, uno en la calle de la Reina y otro en los claustros del Carmen frente al establecimiento «El Trueno».

La festividad de San Bartolomé que anualmente se celebra en Ferrerías promete ser muy animada, pues además de las carreras de costumbre, habrá una extraordinaria de mulas y otra de potros.

Esta noche habrá baile público en el caserío de Llumesanas.

Los pasajeros llegados á bordo del vapor «Puerto Mahon», fondeado en nuestro puerto á las

sino que me lo impone mi agradecimiento.

—Pero, D. Cayetano, ya ve usted, me dijo, que esa carta que me ha escrito, no está bien.

—Esa carta, le contesté está muy digna y respetuosa, y usted ha dado muchos motivos, con sus desprecios y desaires, hasta negarme el saludo, que me he visto obligado, por propio decoro, á escribirle para que se abstenga de una conducta que tan poco le favorece.

—Yo no le he negado á usted los buenos días, ni le he hecho desprecios, me contestó.

—Pues, D. Nicolás, le repliqué, me alegro de haberme equivocado, y puede que, como soy bastante sordo, no haya oído la contestación á mis saludos. Yo le pido á usted me dispense, y le suplico me perdone.

—Es claro, me contestó, ¡después que me ha insultado!

—Pues bien, le volví á decir, perdóneme le suplico y me alegro que yo me haya figurado una cosa que no es. No haga usted caso de chismes ni enredos, y bien sabe usted con el gusto que siempre le sirvo y á todas horas; no se fije usted mas que si lleno ó no mis deberes. Y como dispusiese á irme, me dijo:

ocho de la mañana de hoy, son los siguientes.

D. Francisco Monjo y sobrina, Rafael Camps, esposa y un niño, Rafael Guzman, B. Sellarés, Juana Mona, Pablo Prats, Pelegrin Rita, Miguel Hernandez, Francisco Cardí, Pedro Bonet, Madam Ibarce, Ervinisto Gomez y esposa, Vicente Montanari, Josefa Canollera, Francisco Despujols.—Total 19.

Leemos en el «Diluvio» periódico de Barcelona.

De «El Progreso» de Madrid:

Parece, según dicen otros colegas de la mañana, que el gobierno ha dado las órdenes convenientes para que un cuerpo de los que guarnecen la corte esté dispuesto á marchar tambien á la capital del Principado.

Dicho cuerpo, según «El Globo», es el de Mallorca.

Acercá de este asunto escribe nuestro estimado colega «El Liberal»

«La salida de Madrid con dirección á Barcelona de 80 guardias civiles de infantería y 80 de caballería, todos del 14 del tercio, ha llamado mucho la atención, dando motivo á todo género de comentarios.

Es, en efecto, raro que para cubrir servicios en Barcelona, se mande de Madrid Guardia civil y que esta fuerza sea precisamente del 14 tercio

Son muchas las versiones que circulan.

Unos dicen que parte de la Guardia civil de Barcelona se ha trasladado á la frontera, donde el servicio de vigilancia se ha redoblado encomendándose á fuerza de entera confianza.

Otros que han hablado recientemente con el gobernador de Barcelona, afirma que siendo aquella provincia muy extensa y de gran movimiento la capital, no era suficiente la dotación que allí había de Guardia civil, y se ha creído obligado á pedir al ministro de la Gobernación algun refuerzo.

Otros que en breve será trasladado á la capital de Cataluña todo el 14 tercio de la guardia civil.

Los que dicen esto último, conceden gran importancia al traslado del 14 ter-

—Pero D. Cayetano, es imposible que siga usted: ya no podemos seguir.

—Mire usted, D. Nicolás, yo pienso irme, por que ni mi carácter ni mi dignidad, me permiten seguir; pero sin motivos y en esta forma tan vejatoria, no me es posible; pero el día que usted menos lo piense, y yo encuentre otra colocación, me iré.

—Crea usted, D. Cayetano, me dijo, que si yo pudiera buscarle á usted otro destino, se le buscaría de buena gana.

Dicho esto, me retiré. Al otro día fui á mi amigo el presbítero, D. Bruno Gonzalez, que presencié la anterior escena, y le dije, que puesto tan íntima amistad tenía con el Sr. Vizcaino, le aconsejara que no hiciera caso de los chismes ni intrigas de D. Leoncio y D. Narciso. Que no fuera niño; que yo cumplía con mi obligación y que sabía le estaba agradecido á sus favores; que me dijera si había faltado alguna vez; que le aconsejara que el único sacerdote que con seguridad contaba era yo; y que no volviera á obrar sin razón, ajustándome la cuenta, como si yo fuera una criada de servicio; pues que si esto se repetía sin motivo, pudiera ocasionar grandes disgustos, pues no

podía tolerarlo. El Sr. Bruno me dijo: —Yo lo que hago es mediar cuando veo una cosa así. Bueno, yo le aconsejaré.

Las cápsulas Dartois, con creosota de alquitran de Haya, ven su éxito aumentarse todos los días, resultado natural de una buena y seria preparación. Cura muy rápidamente los catarros, bronquitis crónica, etc. etc.

BOLSA DE MADRID

13 de Agosto

4 por 100 interior perpétuo. . . 60'300
4 por 100 amortizable . . . 76'700
Billetes Hipotecarios de Cuba. 94'000

BOLSA DE BARCELONA

13 de Agosto, 4'53 t.

4 por 100 interior. 60'100
4 por 100 exterior. 61'400
4 por 100 amortizable 76'250
Billetes hipotecarios de Cuba. 94'000
Banco Hispano Colonial . . . 41'120
Crédito Mercantil. 00'000
Banco de Cataluña 00'000
Acciones ferrocarril Francia. 31'500
Id. Norte 79'500
Id. Orense. 10'000
Obligaciones Francia. 59'000
Id. Orense. 32'000
Id. Almansa. 64'250
Id. Norte 70'250
Carpetas libradas. 84'500

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 14.

Asegúrase que las Cortés se abrirán de nuevo á mediados de Octubre.

Siguen los rumores sobre el relevo de tropas en Cataluña y Andalucía.

El Consejo sanitario reunido en Malta acordó imponer 21 días de cuarentena á las procedencias de Túnez y Sicilia, rechazando las procedencias de Italia.

podía tolerarlo. El Sr. Bruno me dijo:

—Yo lo que hago es mediar cuando veo una cosa así. Bueno, yo le aconsejaré.

Proseguí desempeñando mi cometido, siguiendo el Sr. Vizcaino indiferente y serio, pronunciándose á los pocos días de nuevo los desaires, chismes, enredos y conciliábulos con D. Leoncio y D. Narciso. Determiné no hacer caso y seguir cumpliendo con el mayor celo mi obligación, y no encontrando motivo con que poder consumir sus intentos, adelantaban el reloj de la sacristía mas de veinte minutos algunas veces; pero Dios los castigaba, pues siempre acudía antes. Esto me hacía andar con mas cuidado, y no consiguieron su intento; y á los seis ó siete días dejaron de variar (á la hora de misa) el reloj. Entonces volvió bajo el pretexto de una misa de encargo á hacer que dijera un día la misa de mi hora D. Narciso para decirle yo despues. Lo toleré la primera vez, pero á los dos días volvió á hacer lo mismo. Entonces subí á su despacho y le pregunté el por qué de aquella variación, y me contestó que las necesidades de la iglesia; que si así lo quería y si no que lo dejara.

(Continuará).

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.
ARRAULETA, 3.

Mañana se cierra el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 16 de Agosto de 1886.

Ha de constar de dos series, de 25.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 547.500 pesetas en 1.218 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios.	Plas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
15 de	5.000
1.195 de 2.500	37.500
1.195 de 300	358.500
2 aprox. de 2.000 id. para los números anterior y posterior al del premio mayor.	4.000
2 id. de 1.250 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo	2.500
1.218	547.500

Mahon 7 de Agosto de 1886.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Casino del Consey

COMISION DE CONTABILIDAD

El domingo próximo día 14 de los corrientes y á las once de su mañana se procederá por medio de sorteo á la amortizacion de seis acciones.

Lo que se anuncia para conocimiento de todos aquellos á quienes dicho acto pueda interesar.

Mahon 12 Agosto 1886.—El Depositario, F. Terrés.

Subasta

El día 22 de Agosto á las diez de la mañana se venderán en licitacion verbal si las posturas fueren competentes, en el despacho del notario D. José Vinent y Seguí las fincas situadas en Al yor y su término que siguen:

Una porcion de terreno de cinco cuarteras sembrado dividido en 13 cercados y una viña con un algar y era todo conliguo sito en el Camí Nou del Norte de la carretera de Mahon á Ciudadela, bajo el tipo de 1350 libras.

Una pieza de tierra antes viña de 4.000 cepas sita en Biniatzau, bajo el tipo de 400 libras.

Una porcion de terreno sita en Biniatzau, de una cuartera sembrado, dividida en dos campillos antes un pozo, y una viña conteniendo un pozo, bajo el tipo de 850 libras.

Un huertecito denominado «La jua» sito en la calle de San Pedro, bajo el tipo de 300 libras.

Una porcion de tierra de cabida de tres barcillas sembrado dividido en dos campillos, se halla situada en el punto denominado darrera el mull de Nadal, bajo el tipo de 275 libras.

Un cercado de unos 8 almudes sembrado sito en el Camí den bóij, bajo el tipo de 140 libras.

Una viña de 5.000 cepas en el camino de Biniatzau, bajo el tipo de 800 libras.

Una porcion de tierra de unas 17 barcillas sembrado, con boyera y casita, dividida en 7 cercados situados en tierras de Biniatzau, bajo el tipo de 2.200 libras.

La casa n.º 4 de la calle de la Virgen bajo el tipo de 1.400 duros.

La casa n.º 4 de la calle Ancha bajo el tipo de 730 duros.

La casa n.º 2 de la calle de las Novias bajo el de 600 duros.

La casa n.º 9 de la calle del Angel bajo el de 320 duros.

La casa n.º 7 de la calle del Angel bajo el de 400 duros.

Y la casa n.º 5 de la propia calle del Angel bajo el de 400 duros.

Las fincas se subastarán separadamente, y no concluyendo el remate el día señalado seguirá la subasta el siguiente ó siguientes necesarios á la misma hora.

El pliego de condiciones y los títulos de propiedad quedan de manifiesto en poder del referido notario.

Para vender ó alquilar

Lo están dos casas situadas en la calle de San Fernando números 12 y 14. Informarán, Nueva 18.

Listas de embarque
Imprenta de EL LIBERAL

Caisse des Travailleurs

L. DURLLOT et C.º, rue Richelieu.—PARIS

Sociedad en COMANDITA, constituida segun escritura del 24 Noviembre 1883, registrada el 18 Diciembre y depositada en archivo del tribunal de Comercio de Paris, el 19 Diciembre del mismo año, con capital de 1.200.000 francos (pudiendo ser aumentado); elevado desde el 1.º de Marzo 1886 á 3.000.000 de francos.

SOCIEDAD AUXILIAR DEL AHORRO Y DEL CRÉDITO

SUCURSAL ESPAÑOLA, DORMITORIO DE S. FRANCISCO, 3.—BARCELONA

VENTA Á PLAZOS

de Valores públicos garantizados por el Estado, cotizados en Bolsa, con interés y con primas de amortizacion desde 1.000 hasta 200.000 francos en metálico

Esta Sociedad favorece el ahorro, que es el principio de la fortuna, dando facilidad para adquirir valores públicos de primera clase garantizados por el Estado, tales como Obligaciones del «Crédit Foncier, Banque hypothécaire, Ville de Paris», etc., los que, además de tener sus intereses fijos, obtienen primas de amortizacion desde 1.000 hasta 200.000 francos en metálico. Esta facilidad para la adquisicion se entiende que, en vez de pagar el suscriptor en el acto, estos valores, los obtiene haciendo pequeños desembolsos mensuales de 5, 10 ó 20 pesetas.

Los beneficios que resultan al suscriptor, por este sistema, son los siguientes:

1.º Cobro desde el pago del primer plazo mensual, del cupon de intereses correspondiente á toda obligacion.

2.º Opcion á los sorteos que tienen lugar para la amortizacion, es decir, que con solo el desembolso de la primera mensualidad (5, 10 ó 20 pesetas) se puede lograr un premio por entero desde 1.000 á 200.000 francos.

3.º Constitucion de un capital, por cuanto al realizar el pago del último plazo (sean 25 ó 30 meses) el suscriptor, la Sociedad le hará entrega

definitiva del título á él perteneciente, pudiendo desde entonces disponer de él de la manera más libérrima y absoluta, guardándolo para continuar participando á los intereses y á los sorteos, ó vendiéndolo para recuperar las cantidades que hubiese satisfecho.

La CAISSE DES TRAVAILLEURS es la primera establecida en España y la sola que ofrece

1.º Un consejo de inspeccion español nombrado para la fiscalizacion y vigilancia de las operaciones efectuadas en el país (art. 11 de la Escritura social).

2.º Entrega al suscriptor del cupon LEGÍTIMO del título adquirido, el cual puede descontarse en la misma Sociedad así como en los bancos de España y Extranjeros.

3.º Sucursal española sometida á todas las leyes del país.

La entrega al suscriptor de los legítimos cupones del título adquirido es la única garantía seria que puede dársele, pues así como justifica la realidad de la compra realizada por su cuenta, le da el goce del mismo y hace imposible á la Sociedad toda negociacion sobre el mismo título.

Sucursal Central en España: Barcelona, Dormitorio San Francisco, 3

Agencias en Madrid y en todas las provincias

REPRESENTANTE EN MENORCA

Francisco M. Pons

COS GRACIA, 38

Regalo á los zapateros

Se participa á los oficiales zapateros que tomando á la vez ocho paquetes hilo blanco, de cualquier número, tendrán derecho á recibir GRATIS los ingredientes para preparar media fórmula de la legítima Tinta Americana de Martin Valls.

Leed y fijad vuestra atencion

en los precios de favor que se conceden á los constantes favorecedores del

Establecimiento de Droguería de

MARTIN VALLS

8, HANNOVER, 8

Se han recibido

10.000 paquetes Espelmas á 2'40 rs. vn. uno.

2.000 docenas carretes 200 yardas, marca legítima, cabeza gamuza (cabra) Goggingen garantido, á 5 rs. vn. docena.

500 cajas algodón crochet color, que se pueden obtener al precio de 10 rs. vn. una.

500 cajas algodón chochel blanco desde el núm. 30 al núm. 70, al mismo precio de fábrica.

1.000 paquetes hilo zapatero, varios números.

Núm 6. á 4'20 rs vn. paquete.

Núm 7. á 5'00 » »

Núm 8. á 5'50 » »

Acudid, pues, á comprar géneros legítimos y garantidos á precios fabulosamente módicos en la

DROGUERIA MAHONESA DE MARTIN VALLS

8, HANNOVER, 8

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, ujeidad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar el

Elixir dentífico Saint-Serrallat del Doctor Casasa

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes.

es como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Biblioteca Universal

Coleccion de obras importantísimas servidas por un nuevo sistema de repartos

Fomento de bibliotecas públicas y particulares por solo 4 reales semanales

Con la citada publicacion se regala la

ILUSTRACION ARTÍSTICA

semanario de literatura, artes y ciencias

EL SALON DE LA MODA

periódico ilustrado indispensable para las familias

Se admiten suscripciones en la imprenta y administracion de El Liberal.

Para vender

Lo están dos casas, calle del Comercio números 19 y 21.

Para informes, calle de los Negros números 22 y 21.

Para Argel directamente

Saldrá de este puerto el próximo martes 17 del actual á las nueve en punto de la mañana el magnífico vapor correo

PUERTO-MAHON

al mando de su acreditado capitán D. José Pons, admitiendo carga y pasajeros á los precios de flete y pasajes que la Empresa tiene establecida entre Mahon y Barcelona.

De Argel saldrá de regreso directamente el sábado 21 de Agosto, y verificada esta segunda expedicion veraniega se anunciará con oportunidad la tercera, que será la última, con las mismas condiciones.

Se advierte á los señores pasajeros que debiendo revisarse las cédulas ó pasaportes por la oficina de la comandancia de Marina, deben quedar despachados el lunes para no entorpecer la salida; por tanto, se encarece la conveniencia de que se presenten á tomar pasaje lo más tardar hasta las doce de la mañana del lunes en el despacho de la Administracion de la Empresa, calle de la Infanta, n.º 26.

La carga debe quedar también despachada el lunes antes de cerrar la Aduana sus oficinas.

Mahon 11 Agosto de 1886.—La Administracion.

Nodriza

En la calle de San Elias número 17, informarán de una que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

Para vender

Lo está la estancia BINIRRAMET del distrito de San Luis, de cabida de unas seis cuarteras sembrado, con casas, era, pajar, molino, pozo, árboles frutales, etc. y camino carretera que conduce hasta las casas.

Para ir formes dirigirse á Miguel Pons y Villalonga en el predio Tornalá de Vigo. 12-14-19

Para vender

Lo están tres cuartas partes de una casa situada en esta ciudad, calle del Arrabal, n.º 124. Informarán sus dueños que viven en la misma casa y el procurador D. Guillermo Goñalons. San Jaime 52.

Para alquilar

Lo está la casa calle de Isabel II número 21.

Informarán n.º 19 de la misma calle. Tambien darán razon de una parte de huerto para alquilar, propósito para carruage ó mercancías.

Para vender

Una cama de hierro para matrimonio. En esta imprenta informarán.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.